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Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin. 

TDG / TENS équivalence 3e et 5e sec  BILAN SUR 12 ANNÉES 

 

JE N’Y CROYAIS PLUS 
Bonjour je m’appelle Marika, j’ai 19 ans et ma 
vie vient de changer.  Je n’y croyais plus, je le 
souhaitais très fort et surtout depuis que je sais 
que je veux devenir esthéticienne…… 
Merci à Josée de m’avoir aidé à réussir ce test.   
C’est vraiment merveilleux de savoir que l’on 
peut contacter une personne pour nous aider.  
Ça m’a donné de la confiance et cela n’a pas 
de prix. 
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Un grand merci à M. Stéphane 
Martinet qui fait figure de proue 
sur le carton d’information. Son 
TENS obtenu à 45 ans démontre 
qu’avec les bons outils nous 
arrivons à de bons résultats. 

15 

Notre mission 
Répondre aux besoins des apprenants en alphabétisation, en 
francisation ainsi qu’en éducation populaire, afin d’améliorer 
leur estime de soi, leurs conditions de vie ainsi que leur 
intégration sociale et professionnelle. 
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Educatout146@outlook.com 
450-460-5433 

 

 

 

3 Mot du directeur 

4 Geidy Gallo Perez,  

4 Sitha, Fort Chambly 

5 Jeta Dedja 

6 Jesse li, Yasamin 

7 Aurea Cereser 

8 Mila 

9 Lidia Rodriguez 

10 Henry Yesid Parra Bernal 

10 Ali Yaqubi 

11 Marika 

12 Yeran 

13 photos Suzanne, Stéphane, Josée et 

Jacinthe 

14 Suzanne Bernier 

15 Mirafzoon 

Pamela Ware est une plongeuse dans 
l’équipe de Canada. Elle est née à 
Greenfield Park au Québec et a 28 ans. 
Pamela a découvert sa passion quand 
elle avait 7 ans. Elle a gagné une 
médaille de bronze et d’argent au 
Championnat du monde à Barcelone 
avec Jennifer Abel. Pamela a aussi 
participé aux Jeux Olympiques de Rio. À 
la fin de sa carrière, elle veut aller à 
l’école de cuisine. Pamela est célibataire. 
Sa mère est Sandra mais on ne connaît 
pas beaucoup son père. Elle a deux 
sœurs, Victoria et Line. 
Mirafzoon 
 

 

HISTORIQUE D’ÉDUC À TOUT 
1980 – Début du Comité Alphabétisation Locale Marieville – CALM 
1982 – Début des cours à Mgr Euclide Théberge 
1985 – Charte 
1990 – Cours à la Maison des loisirs 
2000 – CA avec 9 adminstrateurs 
2003 – Francisation à la bibliothèque de Chambly  
2009 – Déménagement au CABSM 
2018 – CALM devient ÉDUC À TOUT 



       Numéro 14                      Journal L’ÉCLA IR                                              Juin 2021                                                            Juin 2021                        Journal L’ÉCLAIR                                            Numéro 14 

 

 
 
 
 
 
 

Textes des Étudiants 
Voici quelques textes écrits par nos apprenants. 
N.B. Les textes des étudiants ne sont pas nécessairement corrigés pour montrer leur 
cheminement scolaire. 
Merci de votre compréhension et bonne lecture ! 
Nathalie et Josée (formatrices)  

          Le mot du directeur 
Nous sommes rendus à la cinquième vague, comme dans une piscine à vagues. Cela 
devrait cesser un jour, mais il n’est pas encore arrivé. TEAMS, ZOOM, SKYPE, 
MESSENGER, autant de nouveaux personnages que nous connaissons maintenant 
comme des amis pour mieux échanger avec nos étudiants ou intervenants. 
Les résultats démontrent que la roue continue de rouler. 10 réussites aux TENS et 2 au 
TDG démontrent le sérieux de nos étudiants. Il faut souligner aussi la persévérance en 
francisation avec Nathalie Cardin, André Guay, Jacinthe Lussier, Manon Careau, Lilia 
Ramos. 
Notre AGA s’est déroulée en présentiel (11) et en ZOOM (10) avec un nouvel outil 
apporté par Nathalie Grenier, présidente de l’assemblée et directrice de la CDC-H-R-R.  
L’expérience s’est avérée positive et à refaire, car nous pouvons rejoindre plus de 
monde. 
Nous nous souhaitons du repos et un temps des fêtes à la hauteur de nos espérances... 
Les étudiants de Nathalie nous parleront de personnages importants au Canada. 

Bonne lecture. 
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La persévérance 
Aujourd’hui j’ai 48 ans et j’avoue qu’il y a du bon à être persévérant! 
Ayant eu une enfance difficile, et une adolescence pas plus reluisante, tout mon parcourt 
scolaire fût pénible. Être mise à l’écart par le directeur de ton école en première année 
parce que tu parles sur le bout de la langue, parce que tu roules tes rrrrr et que t’es 
gauchère, disons que ça n’aide en rien.  
Mais j’ai persévéré…j’ai continué d’aller à l’école tous les jours même si je revenais 
chaque fois en pleurant parce que j’étais intimidé. Je n’ai jamais ‘’doublé’’ (sauf ma 
dernière année où j’y suis allée, c’est-à-dire en secondaire 3) même si j’ai déjà fait 5 
écoles différentes dans la même année scolaire…j’étais persévérante sans le savoir 
même à cet âge! 
Plus tard, rendue adulte, j’ai voulu retourner sur les bancs d’école (en pilant sur mon 
orgueil) c’était durant la pénurie d’infirmière et ambulancière (je voulais me rendre utile et 
j’aurais été bonne j’en suis certaine) …mais au bureau de chômage après avoir examiné 
mon dossier, ils ont rejeté ma demande d’aide pour un retour à l’école me disant en 
pleine face que j’allais leur coûter trop cher d’étude pour le peu que j’allais leur rapporter.  
J’ai donc continué mon petit bonhomme de chemin, en travaillant très très fort, j’ai réussi 
à avoir le travail qui me convient enfin. Mais me voilà dans le même bureau que Jacques 
Tétreault qui m’explique que je pourrais avoir enfin une équivalence du diplôme d’étude 
secondaire…ça porte à réfléchir!  
J’y ai pensé un bon moment, je me disais qu’à mon âge ça ne servait plus à rien 
vraiment (ma vie était parfaite telle quelle) mais en mon for intérieur il y avait un petit 
quelque chose qui me disait que j’avais l’opportunité de finir quelque chose d’inachevé. 
Avec l’appui de ma patronne et l’aide indéfectible de Josée Savard (une prof en or), j’ai 
commencé les démarches pour faire mes TENS. Moins de 3 mois plus tard, j’avais réussi 
tous mes examens.  
Je suis fier d’avoir persévéré, je suis fière de moi et je suis fière d’avoir fait un pied de 
nez à mon passé inachevé…! 
Suzanne Bernier 
Coordonnatrice service aux individus au CABSM 
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Après le teste de français de l’immigration,  
sa citoyenneté Canadienne,  
voici Sitha au DEP en pharmacie. 

 
 
 

La célébrité canadienne que j'ai choisie est 
le chanteur, auteur-compositeur et acteur 
Michael Buble. 
Il est né à Burnaby, en Colombie-
Britannique, le 9 septembre 1975. Il est 
marié à l'actrice argentine Luisana Lopilato 
et a trois enfants avec elle, deux garçons : 
Noah et Elias et une fille nommée Vida.  
En 2016, il a arrêté sa carrière musicale 
pour s'occuper de son fils Noah qui a reçu 
un diagnostic de cancer, prouvant qu'il n'y a 
rien de plus important que la famille. Il est 
revenu un an plus tard lorsque le petit a été 
complètement rétabli. Il a remporté 4 
Grammys parmi d'autres prix internationaux. 
J'aime beaucoup l'écouter, car il a une voix 
mélodique et les paroles de ses chansons 
sont magnifiques. 
C'est un homme grand, beau, élégant, gai et 
affable. Lors de ses concerts, il porte 
toujours un costume et a l’air très bien.  
Ma chanson préférée est Home, qui décrit 
un état mélancolique d'être loin de chez soi 
et de la personne que l'on aime. Cela me 
touche de près, car j'ai dû être séparée de 
mon mari pendant longtemps. 
J'éspère que vous aimez. 
https://youtu.be/EEVUADriJ24 
Geidy Gallo Perez 

 

Suzanne prend la pose à côté de la bannière ainsi que Stéphane Matte 
 

VISITE AU FORT CHAMBLY 

 
 
 
     4 

JOSÉE ET JACINTHE  
AU MARCHÉ PUBLIC DE ROUGEMONT 
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 Bonjour à vous tous! 
Je m’appelle Yeran Barbakjian, j’ai 52 ans.  Je suis née au Liban.  Je parle 5 langues 
(Arménien, Turc, Arabe, Anglais et Français et je suis au Québec depuis l’âge de 8 ans.  
Quand je suis arrivée au Québec, on m’a placé dans une classe de maternelle et je ne 
parlais pas du tout français.  Ça été très difficile pour moi, car même mes parents ne 
parlaient pas français.  En 4 ème année, je comprenais beaucoup plus le français.  À 12 
ans, nous avons déménagé, j’ai donc changé d’école mais j’avais de la difficulté surtout 
en français. 
J’ai abandonné l’école en secondaire 3 et je suis allée faire de la couture avec ma mère.  
J’aime beaucoup les enfants donc je faisais du gardiennage. Ensuite, j’ai travaillé dans 
une imprimerie pendant au moins 30 ans. 
À l’automne 2020, j’ai décidé de me réorienter et je suis allée voir l’organisme Tandem 
pour faire mon curriculum vitae et voir dans quoi je pourrais me diriger.  J’ai rencontré 
madame Sylvie Dubé et elle m’a conseillé de commencer par faire mon équivalence de 
secondaire 5 avec Éduc à Tout.  Elle m’a parlé de Josée qu’elle était très gentille et 
qu’elle pourrait m’aider à me préparer. 
J’ai appelé Josée, elle m’a dit qu’elle donnait les cours en Skype et qu’elle envoyait les 
documents par courriel, nouvelle façon de fonctionner à cause de la pandémie.  Elle m’a 
expliqué comment installer Skype et après quelques essais, on a réussi à se parler. 
J’ai adoré cette façon de fonctionner.  J’allais à ma vitesse et quand j’avais des questions 
je contactais Josée, qui était toujours disponible.   
Maintenant il me reste à trouver ce que j’aimerais faire comme travail.  Sylvie de Tandem 
m’a recontactée cette semaine, elle m’a félicité pour mon diplôme et elle veut me 
rencontrer pour que l’on voit ensemble les options.  J’aimerais travailler dans la livraison 
ou comme agente de sécurité mais je ne suis pas décidée vraiment.  Je souhaite 
travailler avec les gens, car j’aime bien le contact humain. 
Je remercie Josée de tout mon cœur pour le soutien dont tu as fait preuve à mon égard 
pour ma réussite de mon équivalence de secondaire 5. 
Je crois que sans toi mon équivalence n’aurait  
pas été possible.  Merci d’avoir pris le temps  
de m’aider et de m’encourager.  Ça été pour  
moi très précieux et cela m’a permis de réussir 
 tous mes examens. 
Je te suis sincèrement reconnaissante pour  
cette aide. 
Yeran, Chambly 
  
 

Emma Albani 
1847-1930 
Par Jeta Dedja 
Lorsque j'ai décidé d'acheter une maison à Chambly, j'ai commencé à chercher des 
informations sur cette belle ville historique. J'ai été frappé par le fait qu'à Chambly est née 
l'une des plus grandes sopranos de renommée internationale Emma Albani, an nom 
étrangement originaire de mon pays. Pour cette raison, j'ai décidé de faire plus de 
recherches. 
Emma Lajeunesse (Albani) était l'une des sopranos les plus célèbres sur la scène 
internationale à la fin du XIXe siècle et au début du XXe siècle. Elle est née à Chambly le 
1er novembre 1847, fille d'un musicien professionnel et pianiste amateur.  
Après le décès de sa mère, Emma, 8 ans, déménage à Montréal où elle poursuit ses études 
musicales au piano et à la harpe. En raison de son talent hors du commun, Emma est 
admise dans une école bourgeoise alors qu'elle n'était pas riche.  
Emma voulait se consacrer à la religion, mais mére Trinciano, d'origine italienne, l'a 
persuadée de se consacrer à la musique. Emma quitte l'école et comme le milieu artistique 
québécois de l'époque n'était pas encore préparé pour les femmes artistes, la famille 
Lajeunesse déménage à Albany, la capitale de New York.  
Emma commence à se faire connaître comme soprano où elle attire l'attention de 
musiciens européens qui la persuadent d'aller étudier à Paris. Emma déménage à Paris. 
Pour sonner européen, son professeur italien Delorenzo suggère de prendre le nom de 
famille Albani. Ce nom de famille provient d'une tribu d'Albanais qui a émigré en Italie 
pour échapper à l'occupation turque. Carlo Albani, le père du pape Clément XI avait été un 
ténor bien connu en Italie. 
Intéressant est le fait qu'en cherchant j'ai trouvé ces images de sopranos en costumes 
folkloriques albanais. Je ne sais pas si e vrai ça. De tels costumes spéciaux auraient été 
portés par des artistes de scène. 
Emma remporte un énorme succès dans toutes les régions d'Europe. Elle se rend aussi 
dans son pays pour donner des concerts. Son répertoire comprend 35 rôles et une 
autobiographie. A l'âge de 30 ans, Albani épouse Ernest Gye à Londres. Elle est tombée 
enceinte de son premier et unique enfant peu de temps après. 
Emma a chanté jusqu'à l'âge de 54 ans. Ces dernières années, elle y a eu des problèmes 
économiques après que les revenus ont été investis dans des entreprises qui n'ont pas 
réussi. Mais Chambly, Londres et Montréal organisent des collectes de fonds en son nom 
afin que l'artiste puisse bien vivre le reste de sa vie. 
A Chambly il y a une plaque en son honneur a rue Martel, a bibliotheque aussi il y un coin 
pour ecouter les chansons d’Emma et une rue de Montréal porte son nom.  
 
 
      5 

 



       Numéro 14                      Journal L’ÉCLA IR                                              Juin 2021                                                            Juin 2021                        Journal L’ÉCLAIR                                            Numéro 14 

 

 
Jessie Li 
Il est premier ministre du Québec depuis 18 Octobre 2018.  
Il est né le 26 mai 1957 à Montréal, il a 64 ans. Il a grandi  
à Sainte-Anne-de Bellevue Québec. Il est marié et il a  
deux enfants. 
  Avant, il était vérificateur chez Ernst & Young; le chef  
de la direction et directeur financier chez Nationair;  
directeur marketing chez Québécair. En 1987, il a  
cofondé Air Transat et il était le président-directeur  
général jusqu’à son départ en 1997. Après il s’est tourné  
en politique. Il a été nommé ministre de l’Industrie, du commerce, de la science et de la 
technologie. Quand il était élu député de Rousseau, il a été nommé ministre de l’Education 
puis de ministre de la Santé et des services. En février 2011, il a créé la CAQ avec 
Charles Sirois, il est devenu le chef. À l’élection de 2018 du Québec, son parti a obtenu 
une majorité de député et il est devenu ainsi le nouveau premier ministre du Québec. 
  Je pense que il n’est pas mauvais premier ministre d’une province, parce que sa 
popularité est 56% sur les derniers sondages de popularité de Angus Reid Insitud. C’est le 
premier ministre au Canada le plus populaire. Il est décidé. Il a la tête solide. 
  Dans ce photo, il a les cheveux poivre et sel; il se coiffe très bien; il a les yeux bruns; il a 
la peau blanche; il a un bouton sur sa joue gauche; il porte le compte bleu foncé; il porte la 
cravate rayée rouge et gris; il porte une montre.  
Jessie Li 
18 Octobre 2021 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Justin Pierre James Trudeau est le 23e Premier  
Ministre du Canada depuis le 04 novembre  
2015. Il est le chef du Parti libéral depuis 2013.  
Il est né le 23 décembre 1971 à Ottawa. Il est  
le fils de l’ancien  Premier Ministre Pierre Elliot  
Trudeau. Sa mère s’appelle Margaret Sinclair. 
 Il a épousé Sophie Grégoire le 28 mai 2005.  
Ils ont trois enfants : Xavier James, Ella-Grace 
 Margaret et Hadrien Grégoire. Le Premier  
Ministre Justin Trudeau a fini ses études à  
l’Université McGill. Sa profession était  
professeur de français. 
Yasamin  
      6 
 

 
 

Je n’y croyais plus 
Bonjour je m’appelle Marika, j’ai 19 ans et ma vie  
vient de changer.  Je n’y croyais plus, je le souhaitais 
 très fort et surtout depuis que je sais que je veux  
devenir esthéticienne.   
Tout a commencé lorsque je suis arrivée au  
secondaire, car au primaire tout se passait  
quand même bien.  La grande liberté du secondaire 
 n’a pas été bénéfique pour moi.  Influençable de  
nature, j’ai vite décroché.  Je n’ai même pas réussi  
mon secondaire 1, car j’étais rarement à l’école.   
J’ai été dans des classes spéciales jusqu’à l’âge  
de 16 ans. 
J’ai décidé d’aller faire les cours aux adultes à la Relance à St-Jean, je me suis vite 
aperçue que ce genre d’école n’était pas fait pour moi.  Avec mes difficultés 
d’apprentissage, j’avais besoin d’un professeur disponible à mes nombreuses 
questions. 
Mon professeur de mathématiques m’a parlé d’Éduc-À-Tout, car je voulais refaire le 
test de TDG (test de développement général) que j’avais fait l’an passé et que je 
n’avais pas réussi, car je n’étais pas préparé. 
J’ai tout de suite contacté Josée, elle m’a rencontré et on a travaillé en zoom.  Elle a 
pris le temps de tout m’expliquer et je me suis tout de suite sentie soutenue et en 
confiance.   
La journée de l’examen je me sentais prête mais j’avais une petite voix qui me disait : 
Vais-je vraiment réussir?  Pendant l’examen, j’ai eu des chaleurs et j’ai douté de ma 
réussite. 
Le lendemain, j’ai contacté la Relance et la personne m’a dit que j’avais réussi.  J’ai 
fondu en larmes, je n’y croyais plus mais maintenant je pouvais y croire.   
En janvier, je commence mon cours d’esthétique et je sais que ma mère serait très 
fière de moi.  Je n’aurai pas la chance de le partager avec elle mais je sais qu’en haut 
elle me voit et m’encourage. 
Je souhaite avoir ma propre entreprise, je vais tout faire pour réaliser mes rêves. 
Merci à Josée de m’avoir aidé à réussir ce test.   C’est vraiment merveilleux de savoir 
que l’on peut contacter une personne pour nous aider.  Ça m’a donné de la confiance 
et cela n’a pas de prix. 
Je suis la preuve vivante qu’il ne faut pas arrêter d’y croire quand on veut on peut. 
 
Marika 
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James Eugene Carrey (Jim Carrey) 
Est né le 17 janvier 1962 à Newmarket-  
Ontario-Canada. C’est un acteur,  
comédien, scénariste et producteur. 
Pourquoi Jim Carrey est-il américain? 
 En octobre 2004, il est devenu citoyen  
américain et a déclaré que sa décision  
d’obtenir la double nationalité était basée  
sur son amour pour le pays qui l’a aidé à  
réaliser son rêve. 
Quarante-quatre ans d’expérience: La 
 première expérience de comédie stand-up de Carrey a eu lieu en 1977 à l'âge de 15 
ans avec son père essayant d'aider le jeune homme à monter un numéro sur scène, 
l'emmenant au centre-ville de Toronto pour faire ses débuts au club de comédie 
récemment ouvert. une nuit. 
Quelques films:  

v Mask (1994) v Dumb And Dumber (1994)  
v Batman forever (1995) v Ace Ventura (1995 C’était l’un des films 

les plus réussis, avec un chiffre 
d’affaires de 212 millions de dollars) 

v The cable guy (1996) v  Liar liar ( 1997) 
v The Truman Show (1998) v Grinch (2000) 
v My myself and Irene (2000) v Fun with Dick and Jane (2005) 
v Mr. Popper’s Penguins 

(2011) 
v  

Mon film préféré de Jim Carrey est: Irene et moi et mon autre moi  
Henry Yesid Parra Bernal 
 

 
 
 
 
 
 
 

Christine Sinclair est une joueuse de soccer pour l’équipe  
canadienne. Elle est né en  Colombie-Britannique. Elle a 
joué de 2004 à 2014 pour l’équipe Canada. Christine  
joue dans la position d’attaquante. Elle a participé aux  
Jeux Olympiques de Londres et de Rio et elle a gagné  
2 fois la médaille de bronze. Sinclair est la joueuse  
canadienne qui a marqué le plus de but pour l’équipe  
Canada. Elle a été nommé officier de l’Ordre du Canada  
en 2010. Christine est née le 12 juin 1983. Elle a 38 ans.  
Elle mesure 1mètre75. 
Ali Yaqubi 
 

La Chanteuse Céline Dion 
Céline Marie Claudette Dion, née le 30 mars 1968 à  
Charlemagne au Québec, une petite ville à 50 km de  
Montréal. Dernière d’une famille de quatorze enfants. 
 Sa mère travaillait à la maison et son père était  
boucher.Céline Dion fait sa première apparition en  
1973 à l'âge de 5 ans et à 12 ans elle écrit sa 
 première chanson avec sa mère et son frère  
Jacques. “Ce n'était qu’un rêve". Toute la famille  
partage la même passion, la musique. Son frère  
Michel a envoyé la chanson à René Angélil,  
un homme de 38 ans qui est immédiatement tombé amoureux de sa voix et est devenu 
son gérant et mentor. Il a hypothéqué sa propre maison pour lancer la carrière de 
Céline.  

En novembre 1993 Céline révèle à son public qu’elle est amoureuse de René. Le 17 
décembre 1994 ils se sont mariés à la basilique Notre Dame de Montréal et cela a été 
diffusé en direct. 

Quand la chanson  “My heart Will Go On”  du film Titanic a été créée, la carrière de 
Céline Dion a décollé plus encore.  

Cependant, en 1998, une terrible nouvelle est apparue, René est diagnostiqué avec 
un cancer et, elle laissa tout pour s’occuper de son mari.  Après la fin du traitement, ils 
ont décidé d’agrandir la famille avec 3 enfants: René-Charles et les jumeaux Eddy et 
Nelson. 

En 2013, ils ont de nouveau dû faire face à un cancer. Pendant 3 ans ils se sont 
battus pour que René  retrouve la santé. Cependant, le 14 janvier 2016, il est décédé 
à l'âge de 73 ans. 

Céline Dion a aussi perdu plusieurs membres de sa famille, son frère Daniel qui 
est  décédé deux jours après René et huit semaines plus tard sa mère. 

Céline Dion souffre de dégénérescence musculaire c’est qui pourrait expliquer la 
minceur extrême de la star. 

Elle est retournée ensuite sur le chemin de la scène avec sa tournée mondial “Le 
Courage”. 

Cependant, avec la réalisation d’un documentaire commencé en septembre dernier, 
Céline Dion affirme qu’on ne sait pas encore tout d’elle. 

Aurea Cereser 18/10/2021 
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Mila 
Alexander Graham Bell était né en 1847, Edimbourg, Ecosse, le Royaume Uni et mort 
en 1922 en Nouvelle Ecosse, Canada. 
Il a relié au Canada, car sa famille a émigré au Québec en 1870 et il continuait vivre et 
travailler entre le Royaume-Uni, les Êtas Unis et Canada. 
Alexander G. Bell est toujours connu comme un inventeur de téléphone. 
En 1876 il a fondé la célèbre Bell Téléphone Company. 
Mais lui-même, il se définit avant tout comme un enseignant pour les sourds. 
Toutes ses inventions sur les moyens de communication électronique étaient just les 
outils pour obtenir son but principal - Bell consacrait sa vie à apprendre à parler aux 
sourds. 
Dans l’époque, les personnes sourdes étaient aussi muettes et n’avaient leurs places 
dans la société. 
Alors, Bell a utilisé les techniques de “Langue Visible” pour enseigner des enfants 
sourds à parler et comprendre la parole es autres sans utiliser la langue des signes. 
“Langue Visuelle “ est une system des images des positions de langue, des lèvres, des 
dents dans la bouche pour expliquer au personnes sourdes comment on peut prononcer 
des sons de parole correctement et de les comprendre. 
Vers 1870 Bell se rendit dans la réserve des Six Nations et traduit la langue Mohawk en 
“Langue Visible “. Il devint en récompense chef honoraire de la tribu. 
Bell montra très jeune un talent pour science, la poésie, et le vrai amour pour la 
musique. Un moment il a eu le désir de faire carrière comme un pianiste. 
Il a dit que sa passion pour la musique lui a bien préparé à l’étude des son, dé 
l’acoustique. 
De plus, sa mère a commencé à perdre l’audition quand Bell avait 12 ans, ce qui lui 
donnait une raison additionnelle pour travailler avec la parol et le son. 
Il a ouvert sa propre école pour enseigner des enfants sourds et malentendants dans la 
ville de Boston. Sa future femme était une élève de cette école. Ils tombaient amoureux 
et ont décidé de se faire marier. 
Ils vivaient une longue vie ensemble et avaient 4 enfants. 
Bell a décédé en Nouvelle -Ecosse à l’âge de 75 ans. 
Le moment de son enterrement tous les téléphones sur le continent de l'Amérique de 
Nord ont été réduits au silence pendant une minute, en l’honneur de l’homme qui a 
donné les moyens de communication directe à distance. 
 

Ginette Reno 
Mme. Ginette Reno est une chanteuse, auteure,  
compositrice et actrice québécoise. Elle a  
soixante-quatorze ans. Sa carrière compte de  
nombreux disques d’or et platine. Elle est une  
femme souriante, pleine de vie et de projets.  
Elle aime dessiner et faire de la peinture. Elle  
est une mangeuse excessive compulsive, mais  
elle travaille à chaque jour pour avoir des  
habitudes saines et sa persévérance l’aidé à  
maîtriser son poids et son bien-être. 
Elle dit que la musique a été toujours la clé de  
son succès et de sa survie. 
Elle a été nommée Officier de l`Ordre National du Québec en 2004. 
Elle a lancé une chanson d’espoir pendant la première vague de la pandémie 
COVID- 19, intitulée ``Ca va bien aller``. ``Nous devons croire et avoir la foi, que 
tout va bien se passer``, dit Mme. Reno. 
Elle aime partager ces expériences avec la jeune génération d’artistes. En 
septembre 2020, elle était ``supercoach`` à l`émission de télévision ``La Voix``. Elle 
explique qu`on peut être un grand chanteur mais aussi un grand interprète. Il faut 
connaître et ressentir ce que l`on chante. Chanter c` est physique, mais aussi très 
spirituel 
Elle a crée la Fondation Ginette Reno pour aider aux femmes et aux enfants qui 
subissent des violences physiques, spirituelles et mentales. 
Elle est entourée par une famille aimante avec trois petits enfants et un arrière-
petit-fils. 
Mme. Reno est une mélange de passion et de compassion et elle a la capacité de 
transformer l`obscurité en lumière. 
Je l`admire pour toutes ces qualités et parce qu`elle a une voix très puissante et 
très bien développée après toutes ces années d`expérience et parce qu`elle a 
réussi sa carrière d`artiste, comme femme et  mère de famille et pou aider les 
autres. 
LIDIA. 
 

 


